SSKA

2002年7月25日

No.144



菅原道直公千百年祭 (湯島天神)

特 集一

司会 ジャーナリスト 松村満美子

30回総会パネルディスカッション「結成当時をふりかえり、今を語る」……2

- ■東腎協活動のまど…12■リレーエッセイ/野口美津枝…14■青年部通信…15 ■30周年記念事業…16■わたしたちの患者会/東海病院ひまわり会…17■会員
- さん訪問〈83〉/佐々木恵子さん…18■なかまのたより…20·21■共に生き る19/加藤茂…22■かんたんクッキング17/東京都国民健康保険団体連合会南多 摩病院・管理栄養十 高村賢司…23■事務局から・編集後記…24

東京都腎臓病患者連絡協議会 (東腎協)

豊島区南大塚

郵便振替口座 00150-0-128390 ☎03-3944-4048 FAX03-5940-9556 E-mail touzin@msi.bialobe.ne.ip http://www.normanet.ne.ip/~touzin/

当時をふ かえ 今を

す。小出桂三先生は東大卒業後、 合いをさせていただいております。 しゃる長期透析の方たちとも長い長いおつき 国立王子病 松村満美子さん

らっしゃいます。病気の方は、30歳のときに 常務理事で、そして事務局長で常勤でやって ます。現在は、社団法人全国腎臓病協議会の 協結成のときからのメンバーでいらっしゃ 京王帝都に18年お勤めの後、

昭和46年、

に引き込まれたのがそもそもで、今日いらっ したのがもう30年以上前で、中川成之輔先生 した松村でございます。 簡単にパネラーの皆様を、ご紹介いたしま 松村 皆様こんにちは。ご紹介いただきま 私が腎とかかわりま

ルディスカッションを開催しました。冒頭で、

結成当時の写真をスクリーンに映し出すと、

かわってきた松村さんにお願いしました。発言には各々の思いが込められています。 た常務理事の小林さん、今年透析30年の木村さんも参加しました。司会は移植、 きた小出先生、大坪先生のお二人を迎えました。また全腎協運動を続ける中で透析導入し 懐しさなどで会場からどよめきが起きました。パネラーは当初から透析医療に尽力されて 東腎協は今年30周年を迎えました。4月21日、記念の第30回総会で昔を今に伝えるパネ

曜から金曜まで患者さんの面倒を見ていらっ 誉院長先生でいらっしゃいます。現在でも月 の後病院長を経て、現在は都南総合病院の名 学の医学部付属市原病院の教授をなさり、 とやっていらっしゃいます。その後、帝京大 院の循環器科医長として、昭和45年からずっ しゃるということでございます。小出先生、

よろしくお願いいたします。 した。現在、医療法人社団の大坪会、 三軒茶屋クリニックを昭和45年に開設されま みだと思いますが、学校をお出になってから さんの面倒を見てらっしゃいます。大坪先生 茶屋の病院の院長先生をお続けになり、患者 いろいろな社団の代表をされています。三軒 ご卒業、その後東大の医局にもいらっしゃり、 そして小林孟史さんは、もう皆さんおなじ

昔のお話もよろしくお願いいたします。 大坪公子先生は東京女子医大を昭和40年に

슾 딞

パネラー

ジャーナリスト

社会保険都南総合病院名誉院長

三軒茶屋病院院長

社·全国腎臓病協議会常務理事 東腎協事務局次長

松村満美子さん

小出 桂三先生

それからずっと保存期を経て、平成7年に血

厚生省の公衆衛生審議会、成人病難病対策部 液透析を導入してらっしゃいます。これまで、 職場検診で蛋白尿が出ているのが見つかって

公子先生 大坪 孟史さん 小林 木村 妙子さん

からネフローゼ症候群を発症されて、 さん。木村さんは、小学校5年のときに風邪 ろ公職もこなしていらっしゃいます。 会、腎不全対策専門委員会委員とか、いろい そして、そのお隣にいらっしゃる木村妙子

ます。木村さんが非常に立派だなと思うのは 導入していらっしゃいます。そのときはまだ 三軒茶屋病院で、大坪先生のところで透析を そして今とを皆様方にこもごもお話しいただ 在に至っていらっしゃいます。 社会復帰をしっかりなさって、患者会の仕事 ブなさって、その後は内シャントになって 腹膜還流で、そのあと外シャントを13年キー もしてらっしゃって、透析導入が昭和47年。 学校のときに生死の境をさまようような経験 たけではなくていろいろなお仕事もやって現 さて、それでは30年前、東腎協結成当時と もう小

あげてくださいますか。 外シャントの世界記録

多いと思いますので、まず皆さんに説明して う、外シャントってどんなのか知らない方も 年もたせてらっしゃった。大変でしたでしょ きたいと思います。木村さん、外シャント13

> 帯をしておりまして、お風呂へ入るのもサラ でとめて、その片腕を上げて入って、それを ンラップを巻いて手袋をしてビニールテープ 首に2本管が入って、コネクターというので コール綿でちゃんと拭いて汗を乾かしてから、 13年間続けました。出ますと自分で消毒をし 動脈側と静脈側がつながれてて、 でごらんになったと思うんですが、何しろ手 先生から教えていただいたとおりにアル ふだんは包

復帰と褒めていただいたんですけども、10年 トと外シャントの両方あったので、ちょっと で詰まってしまって内シャントに移るという それが一番の喜びでした。 普通2年とか1年 ンとお風呂に入れるのが本当にうれしくて、 になって針刺すのは痛いんですが、ジャパー も楽しみがもうほとんどなくて、内シャント 員になってから、旅行で温泉なんかに行って 元気がなくて貧血もあったので、さっき社会 状態なんですけれども、私の場合は内シャン また包帯を巻くという状態です。ですから役

先ほどスクリーンに映し出した画面 になってからですか おります。 楽しくというか、楽に過ごさせていただい 社会復帰なさったのも、内シャント

なので、本当に普通の日常生活のときには、 していたような状態でした。外シャントは角 りましたので、将来計画など何もなくて過ご けという状態で、2年の寿命という考えもあ 以上も、もうただ透析をやって生きているだ

担だったですけど、今は痛くても内シャント

ができて、皆さん楽になったわけですよね。 ークみたいな感じでした。それが内シャント るのが透析をしている方の1つのトレードマ 会いすると皆さん手首に白い包帯を巻いてい

松村

30年ぐらい前は、透析の方たちとお

小出桂三先生

大変だったでしょう。 っていらっしゃる姿を、 くない状態でいながら、炎天下、厚生省へ行 析の事情もよくないし、皆さん体の調子もよ 小林さん、全腎協の結成の当時、今ほど透

木村 そういうことですね

もたせてくださったと思います。これは、 んですけれども、それをよく管理なさって、 1年以内だという人がほとんどだったと思う すくて3カ月ぐらいしかもたなかったとか、 りないぐらい、えらいことですね。詰まりや にえらいことなんです。幾ら褒めても褒め足 トの管理をなさったからですね。これは本当 ですか 木村さんの13年って、すごいことではないん にかく詰まりやすいと聞いていますが、先生、 なかったのですね。外シャントというのはと 大坪 それは、木村さんが特別よくシャン 外シャントのころはそれどころでは

しかしたら世界記録かもしれないと思います

れども、ちょっと歩くとすぐ休むというよう

体は健康保険は通ってたわけですけども、透

小出 腎不全の患者さんを診察すること自

険はもうきいておりましたか。 まだ健康保険もきかないころですか。健康保 から病院で診てらっしゃって、最初のころは

松村 大変なときでした。小出先生、

おります。

の方々がそれから3~4年後に亡くなられて 東腎協の方々も全腎協のメンバーも、かなり 事実、初期に活動をしたかなりの多くの方々、 それはまさに死にものぐるいの運動でして、 んですけどね。それを求めての陳情でした。

死にものぐるいで 更正医療獲得

るので、ほとんど想像もできないでしょうけ 今エリスロポエチン、皆さん使ってらっしゃ ットが14%、15%ぐらいの人たちなんです。 人ぐらいで行きましたけれども。ヘマトクリ か600メートルぐらいの距離なんです。 行ったんですが。たかだか、500メートル 予算をつけろということを主にして、その間 ですね。厚生省が要求しているとおりにぜひ することについて、大体OKがとれていたん 生省の方は透析の医療費と、人工腎臓を増 大蔵省まで陳情にその予算つけてくれと、 小林 実は厚生省から今の財務省ですか

思い出しますけれど な状態で、大蔵省まで出かけて行ったという

ようなエピソードがあります。

そして医療費の更生医療の適用が実現した



てましたね。 んですが、更生医療になって助かったと言っ に導入して、10何カ所シャントを作った方な という方は、田地、 ら導入ができたという方です。 いうのは、病院で、 たんですけれども、 さんは、信楽園病院で平沢由平先生のところ 金持ちだったので、何とか更生医療になる前 光寺さんの前のおそば屋さんの御主人で、 生きていらっしゃって、25年で最長記録だっ 導入者だったんです。この方1991年まで で導入なさったのですが、日本で最初の透析 この方が導入したときと 田畑を売って、 要するに試験的にやるか 中村勝男さん 長野の善

健康保険で透析もできるようになりました。

でも、間もなくそんなに期間がなく

いうようなことで辛うじて導入していただい

病院の研究材料としての患者さんと

私どもも始めて1年半ぐらい。それ 昭和47年ぐらいから認められました

厚生省に陳情大分

た方も結構いらっしゃいまして、私が書いた

いたしました。 なりに国立病院ですから、 析について点数がまだはっきりしてなかった

「腎不全を生きて」という本の中の田島熊男

んです。

1、000万近いお金が自前だった時期があ

松村ということは、とにかく今ですと、

たのですよね。

ういう人間の選別を、僕たちは医者として、 すごくつらい思いをしながら選別をした時期 女性だから導入するのをやめよう」 ありませんでした。その当時の患者さんが大 よね。600台とか、700台しか日本には なくて、 うなこともありました。お金だけの問題では 入しよう」とか、「この人は子どももいない は社会的にいい仕事をしているから透析を道 ってらしたんですけど、患者さんを「この人 した。それで、亡くなった中川先生がよく言 体7、000人とか、1万人いらっしゃ 家庭の主婦はお金が払えなくてだめという上 家族は50%負担でしたから、家族の場合は、 医療になるまで、健康保険は適用になっても そういう時代があり、それから今度は更生 透析器械自体が、少なかったんです とか

> ざいますが、大坪先生、 があったんだよ」というのを聞いたことがご 記憶はいかがですか。 その当時のころのご

でも、 という形でないと透析ができないという時代 とですから、患者さんとのつきあいが家族上 思います。その各地の人たちは、 同じというふうな感覚で治療をやっていたと 者さんたちは、ほんとに医療従事者が家族と りも深くなるというようなことで、初期の申 の透析も6時間で週3回ぐらいやるというこ 体となって治療するという時代でした。1回 れで、患者さんと医療従事者が、 私どものところにも九州からでも北海道から 全国各地からお見えになりました。そ その当時は施設が少なかったので、 やはり入院 とにかく



木村妙子さん

の印象だと思いますけど。 透析をするというような、そんな初めのころ かったですね。皆さんほんとに苦労しながら そういうことがありまして、楽な治療ではな から、夜中に透析しないと命がもたないとか 心不全ということがとても多かったものです でした。しかも非常に急変することが多く、

塩分ゼロ、

油ぎたぎたの食事

献を参考にしたり、また、筑波大学で分析し きまして、分析していただいたり、外国の文 がわざわざ東京農大までサンプルを持ってい りませんでした。そこで、当時の栄養士さん はカリウムの成分含有量などは全く載ってお わけですけれども、その当時の食品成分表に です。それから高カリウム血症が非常に怖い れからだんだんと塩分をふやしたということ です。6カ月ぐらいそういう食事でした。そ て見てびっくりしましたが、食塩ゼログラム 当時の透析食の内訳を見ますと、私ども改め の2月の25日から透析を始めたわけですが 昭和45年の12月から透析の準備をして、翌年 ご満足してないかもしれませんが、私たちは 皆さんも現在の透析食にはまだ十分 いろいろおありだと思います。 小出先生、初めのころの大変だった

> 食事をつくるのにも役立てたということを伺 には、分析表が作成されまして、それを用い 把握したということです。しかし3~4年後 ていただいて、塩分や、カリウムなどの量を っております。 て透析患者さん、あるいはほかの患者さんの

善されました。 をしてくださって、業者の方とも特殊食品な 試行錯誤して、だんだんと栄養士さんも勉強 ともありました。そこら辺のところが非常に すと、十分なお食事をとっていただけないこ うくらい油の量が多くて、患者さんは、ただ と、病棟自体に、ぶんと油の匂いがしてしま ものですから、そのお食事を運んで来られる ということで、油でカロリーをということな - (カロリー)を十分にとらなきゃいけない どをいろいろテストしていただいたりして改 でも食欲がないのに、そういうような状況で それから最初のころの透析食は、エネルギ

んな無理なことを栄養士さんが言ったって食 には泣き出してしまった方もおられる。「そ ないとなかなか病気がよくなりませんよ」と ろ何っていったわけです。そして「食べなき て、きょうの食事はどうですかとか、いろい うです。透析患者の方のベッドサイドに行っ なくなるかなあとか、いろいろ苦労されたよ した。電子レンジを使ったりすれば少しは少 いうようなことを話しすると、患者さんの中 ゃだめですよ」とか「食べてください、食べ それから水分制限のことも大分苦労されま

> きたんだと思っております。 ような実情もありましたけど、だんだんそう はなかなか受け入れられてもらえないという と栄養士さんも苦労を重ねても、患者さんに もあったようです。初期の段階ではいろいろ べられないじゃないの」、というようなこと いうことを積み重ねて現在の透析食になって

すよね。 口の油ぎたぎた、食べられたものじゃないで 患者さんから聞いたことありますが、塩分ゼ たぎたのお食事を食べさせられるというのを 松村 大坪先生、そのころ私も、何か油ぎ

思いますね。 が感じるのは、水分管理が難しかったように でとても大きい部分だったんですね。一番私 事管理というのはやはり患者さんの指導の中 ね。そういうことがたびたびありまして、食 まり、夜間、呼吸困難で心不全になるんです るということになりますから、心臓に水がた はとにかく塩分を取り過ぎると水を取り過ぎ ょっと食べ過ぎたら、食べ過ぎるということ 残ることができなかったと思うんですね。ち ら本当に水分管理がよくできる人しか、生き 1キロぐらいしか引けないんですよ。ですか 回に5000とか、多くても1、0000 り初期のころは除水性能がすごく悪くて、 さん苦労なさいましたね、随分と。特にやは 大坪 そうですね、やはり食事の問題は皆

ころからやってらして、やはり油ぎたぎた、 松村 そうですね。木村さん、実際にその ん言ってらっしゃったけど、どうなんですか、人格形成にも関係があるのかななんて木村さ

けですよね。

そういうのは今から考えると、

のときからずっと塩分のない食事をやったわ子さんのときに発症してらっしゃって、子供

木村 私はネフローゼが慢性腎炎に移行しき抜いていらしてるんですけど。 き抜いていらしてるんですけど。

そのころはリンのことがまだ先生方の方でも ども、今は随分楽になっております やはりちょっと自分自身でも苦しみましたけ かなという感じでおりました。 白量は慢性腎炎のときよりも少し楽になった うようなことですごくつらかったですが、 さん食べなさい」というようなご指導でした 制限をしていなくて、「小魚、 1本を3回に分けて、 っておりましたので。透析に入ると、 ほとんど水分制限も慢性腎炎の時代から始ま されるような状態で、尿も出てなかったので じを受けました。ほんとにご飯の量まで制限 で、透析になってからは少し楽かなという感 食と高カロリー、低蛋白食を経験しましたの けましたので、 てからが長くて、 も食べられないし、 牛乳は飲めたんですけれども、 そうですか。木村さんの場合は、 油分を多くとることについては、 その慢性腎不全の食事療法を 無塩食というかほんとに低塩 2年半以上内科の治療を受 それでお薬を飲むと。 お薬を飲むのに牛乳の 乳製品をたく 高カロリー

本村 そうですね、自己抑制がすごく強くなっちゃったというか、石橋をたたいで進んというた。とわざがありますが、私の場合たたいでき渡らないというか、そんな感じの性格があって、変なところでずうずうしくで変などころで流慮っぽいということをよく言われますじだ、ちょっとそういうような点があるかとも思います。

透析医療の飛躍的進歩

コントロールしながら全腎協の仕事を続けて 収材 小林さん、ご自身は7年前に透析の



らっしゃって、周りで透析している人たちの、 今と30年、20年前の方たちの健康状態とをつ ぶさに見てきてらっしゃるわけですよね。や はり、すごくよくなってるなという感じ持っ てらっしゃいます?

り当時の透析事情ではみんなそんな状態だっ 院の患者さんたちにもいろいろ聞 の仕事にかかわるようになってからほかの して言っていましたけど。それを私は全腎協 めに金だらいが必ず必要だと。透析患者の「二 中に出て当たり前のように吐くので、そのた 不均衡症候群というか、そういう状態が透析 いうふうに聞いたら、 イッシュはわかるんですけど、 て皆さん透析室へ行かれる。そのタオルやテ うんですか、 ペーパーと、 は特にそうなんですが、 患者さんが、 内で。そのときに病室から透析室に行かれる の患者さんの姿をよく見かけたんですよ、 入院していたもんですから、そのときに透析 そのころにちょうど発症してちょっと後で、 すから、 あたりで透析室をオープンしたんですね。 ってる病院が昭和45年の暮れ、クリスマスの してきているわけではないですけど、 ごくごく最近の話ですから、 全腎協ができる直前ですけれども、 私自身は今お話のように透析導入は だよというようなことで冗談めか 金だらいのような物を必ず持っ それからもう1つ洗面おけと 自分で歩いて行かれる患者さん ほとんどの患者さんが タオルとティッシュ 自身として体験 おけは何、

躍的に透析技術の進歩があったと思います。それが本当に患者さんの状態が大分よくなってきた。亡くなる人も続いていますけど、ってきた。亡くなる人も続いていますけど、っていた。

松村。20数年電長期透析の患者さんの集い というのを腎研究会の雑誌でやったんですが 何年ぐらいを指して長期透析というとお思い になりますか。小出先生はご記憶にあると思 力人ですけど、皆さん10年とかそれぐらいと お思いになるでしょ、3年で長期透析というとお思い っていただいて、それくらい透析は導入して っていただいです。そういう中で治療法もいろいろ わけです。そういう中で治療法もいろいろ

カリウムの制限が出てきたり、食べる物につかりな人のはそんなに前のことじゃないできたり、食べる物についても皆はこれはだめと言われてたのが今は違っているなんでいうものがいっぱいありますよね。

チャレンジ精神の賜物

となんですけど、「君と我透析医療のパイオ ます。それから亡くなられたときに感じたこ 当に透析医療のパイオニア、開拓者だと思い 開拓者なんですね。30年生きた人は皆さん本 者さんがチャレンジしてきたんです。本当に れる、そういうことがすごくあるんですよね てみてもいいですよといろいろ私に教えてく す」。患者さんが、先生、こういう方法やっ ままに生き抜きてチャレンジ精神我を励ま いるわけじゃないんですね。「透析の歴史の 事者だってそんなに自信を持って透析をして り」。とても患者さんも不安だけど、医療従 ょっと披露させていただきますと、「君とわ とき追悼して短歌をつくりました。それをち 透析をなさって亡くなられたんですが、その 私どもの初期の患者さんなんですけど、27年 とてもありますね。それで三輪修さんという がら勉強させてもらっていたということが、 さんにとっていいかというのを試行錯誤しか それで透析の歴史ということは、やはり思 体となり挑み来し初期の透析不安多か 透析治療をしながら、何が一番患者

> ニア若はよく耐えわれに教えし。患者ざんに救わってきた、三輪ざん本当にありがとう というふうに私は追悼の犯歌をつくったんで すけど。今30年やってる人は、合併症と戦い ながら30年生きてくださっている。本当に立 派な人だと思います。立派な人間性がなけれ ばまきられなかったんです。そこを思うと、

は生きられなかったんです。そこを思うと、 ば生きられなかったんです。そこを思うと、 様の努力、そして医療従事者と、体となって 様の努力、そして医療従事者と、体となって やってきたチャレンジ精神の賜物ではないか と感じます。

松村 小出先生、やはり長く頑張って生き だいていらっしゃる方だち、本当に私も頭の である思いなんですけど、先生もいろいる式 行績認しながら患者さんとともに歩んできた というお感じでらっしゃいますか。

小出 やはり今、大坪先生もおしゃりましたけど、生きていかなければならないということがある方は、我慢してでき破しい、つうことがある方は、我慢してでき破しい、つらい透析の生活をお受けになったんだと思います。これに対してとかくちょうとまずいこれに対してとかくちょうとまずいことをでれて、天院している患者と気でもオーバーを着て外へ食べに行っちゃうというようなことをして、たまたま玄関で看護が入やドクターに見つかったりする方もありました。しかし、私どもの前院の入院患者さんの透析さいから、いるいろと情報を集めましてした。とないなどもの満院の入院地名である。いるいろと情報を集めましてしたどんどんと変えてきました。愛えたとい

うことは患者さんにとっては大変いい方向、 思者さんの受け入れやすい方向に変えてまい りました。しかも透析食を最初のころは1つ しか基準をつくらなかったのが、私どもの确 くださって、入院患者さんの透析患者さんの 文ださって、入院患者さんの透析患者さんの 食事がる種類でらいになりますと、大分おさ まってきて、透析食の厳しさというかつらさ

将来展望が飛伏分析と

かと思っております。

松村、小出先生、現在日本ではもう2万人を超す方たちが血液透析をして、CAPDとを超す方たちが血液透析を方法もありながら、日本では極端に血液透析が方法もありながけど、ここから先、現状分析と将来展望みたけど、ここから先、現状分析と将来展望みたけど、ここから先、現状分析と将来展望みたいたけませんでしょう

また、患者会などでお互いに励まし合って、また、患者会などでお互いいただいて、よい体でもって何どか頑張っいただいて、よい体でもって何とか頑張っいただいて、よい体でもって何とか頑張っいただされいと思います。

松村 大坪先生、今の日本の現状、そしていというふうにお願いしたいと思います。いというふうにお願いしたいと思います。

大平 そうですね、やより愛折医療といういますか。

大要等ばしいことだと思います。 大要等ばしいことだと思います。

なっていますから、もう透析は老人の医療となっていますから、もう透析は老人の医療ということになってをているんです。そこがやはり大きな問題点だと思います。しかも断尿の人が非常に多く、1番になっていますから。

本學學問題 (1945年)

30年前の話しを聞く会員

と思っていますから、 は、非常に大事な一番基本的に大事なことだ けれども、やはり十分に透析するということ がいいんじゃないかと思うんです。大変です ってくださいとか、そういうふうに頼んだ方 分透析する、私は5時間やりたいから十分や すごくしているんです。ですから皆さんは十 んだん短くなるんじゃないかという心配が なると、患者さんの要求が強いと、時間がだ ど、でもさらに何時間やっても点数が同じと 4時間するのが精一杯という感じなんですけ いから、だんだんだんだん時間が短くなって ところが、患者さんは少しでも早く終わりた いいんだということは言われているんです。 的には十分透析するということの方が本当け まして、私ども本当に残念に思います。医学 そして透析の時間が保険点数が今回変わり そのこともすごく心町

それからあとは、もう長別遠側になったら それからあとは、もう長別遠側になったら たが、透析アミロイドーシスとかや関節障害 大の介護の問題が今後は大きいとないいすなが、我々病院でも大変ふえていますし、老人が、我々病院でも大変ふえていますし、老人がですから、介護と阪僚の組み合わせいです。ですから、介護と医療の組み合わせいっことを十分に今後考えて、お年寄りもということを十分に今後考えて、お年寄りもということを十分に今後考えて、お年寄りるいった。

しているんです。

いかと思います。 なべきだと思います。常に移植のことを考えて、治療を考えていった方がいいんじゃな進むべきだと思います。常に移植のことを考

それから、CAPDが日本で普及していない。 での成績が日本は大変いいものですから、ど での成績が日本は大変いいものですから、ど うしても透析の方が突結がこれだけあると、 うのではないかという気もしますけれども。 あう少し、若い人は移植とかCAPDの方を

選択する道も十分あると思います。 一杯する、患者活動をしてらっしゃ を材 小林さん、患者活動をしている人 の解雇の問題などで、ずいぶん全腎協は頑張 ってきましたよね。最近、そういう問題は少 なくなってきたんですか。

小林 事実として、おっしゃるとおりなんです。相談担当者とよく話すんたかう。昔は就 職の相談、あるいは解雇されたという相談が、よくあったと。だけど最近どうなのと聞くと、あまりないというんです。ここ5年ぐらいそういう傾向があって、でも世間様ではリストラに後代患者の就労の問題が大きく全腎協の課題とされるようなケースというのが、ほんとに少ない。

はそうですね、糖尿病性腎症の患者さんがふこれはなぜだろうと考えるんですが、1つ

えてきてることや、高齢の患者さん、透析導力となくなってきてることや、高齢の患者さんが肩たたきされるというようなことかあるかもしれない。ですから30代40代の透析かをよういない、いないはなくなってきているの場で言うと怒られるかもしれません、おしかりいただくかもしれません。おしかりいただくかもしれません。おしかりいただくかもしれません。おしかりいただくかもしれません。おしかりいただくかもしれません。おりないただくかもしれません。おしかりいただくかもしれませんけれども、事とかりいただくかもしれませんけれども、事として事務局に毎日いて感じる人です。

人がいなかったかもしれないですが、 まだ患者さん少なかったからあまり使ってる が実現したのは東京都です。そのときには、 の東京都独自の、日本で一番最初に公費負担 実際には半年ぐらいしか使われなかった。こ 度として更生医療が適用されたものですから、 なったんです。実はその10月1日から、国制 析の患者さんの医療費を公費負担するように ですが、東京都は昭和47年4月1日から、透 な様々な先生方も含めた運動の成果だったん うになりました。それは全国の仲間、いろん て、基本的に患者負担なしに透析ができるよ 用がされまして、医療保険と更生医療によっ 運動などで47年の10月1日から更生医療の適 かった話で1つしておきたいのは、全腎協の とに戻って、先ほど来のお話の中に出ていな ちょっとここで話変わるんですが、前のこ

> そういう点では、東腎臓の歴史の中で非常に 大きな成果として掲げていいのではないかと 思うんです。皆さん方の先輩がそういう運動 もする中で、やはり美濃部都政下だったから ということもあったでしょうか、国に先駆け て公費負担を実現したというようなこともあ っましたので、やはり確信をもって運動され 全国の牽引者として、東腎協ますます頑張っ ていたださたいと思います。

やっていかがですか。 松村 木村さんは東腎協事務局にいらっし

本村 今までの30年間は、私たち古い患者が身体的ハンディをのりこえ、経済的ハンディをのりこえ、経済的ハンディをのりこえ、経済的ハンデを力は、この厳しい状況の中で、当に戻ってしまうような時間制の廃止とかで、10年の有料化とかある中で、運動をバトンタ

40年50年と記録を延ばしての高い腎不全生活で

ッチしていただきたいと思います。

ら移植がすごく少ないというお話が出ました と続けてるんですけども、さっき大坪先生か とでいると思います。 私も がするとですけども、さっき大坪先生か とですけども、さっき大坪先生か

から、これからもっともっとPRしていかな 思で2人の方が透析から開放されるわけです ませんけれども、腎臓に関してはご遺族の意 を持っていて自分の意思がなければ提供でき きますし、心臓、肝臓、肺は意思表示カード も心臓が停止してからでも摘出して移植もで 腎移植が減ってしまった、という現実がござ あったのが、 0例ぐらいの、亡くなった方からの腎移植が ですね。それまで年間大体500例から80 なったのが、1997年、法律ができてから が、逆に日本で脳死からの臓器移植が可能に います。ただ腎臓に関しては、脳死でなくて 植ができるという法律ができたことによって しかないんです。これは、逆に脳死からの移 昨年の場合だと150例ぐらい

またCAPDの世界的なレベルは全透析の 20%ぐらいなんですけど、日本の場合は5% 以下という、今は9、000人ぐらいしかい ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理ので ない。ですから自分できちんと自己管理の ない。それからチャンスがあれば腎臓の移植を に移行するとか、3年ぐらいCAPDしたら PDをせるとか、行ったり来たりすればいい PDをせるとか、行ったり来たりすればいい PDをせるとか、行ったりまたりまればいい と、それからチャンスがあれば腎臓の移植を すればいいと思います。そして私たちは第三 ものに、外では、手をいいます。そして私たちは第三 をつくったんです。今後全腎臓などとリンク ければいけないと思ってます。

しながら、患者さんたちによりよい生活を送しながら、患者さんたちによりよい生活を送いていただくための方策を、私も進めていきたいと思ってやっております。

マルから今後の問題では、やはり糖尿病から今後の問題では、やはり糖尿病からが導入というと1年もたないとか 多年もたないとかと言われたんですが、今糖 尿病からの導入でも10年元気な方たくさんい たっしゃいます。 造にまた、糖尿病からの導入でも20年の大でも20年元気な方たくさんい たっしゃいます。 造にまた、糖尿病からのが増生でいますから、これ から介護が必要な透析のケースを目が

患者会の活動としても、これから介護と透析 くいのが東京なんですね。畑がいっぱいあ ぐらいついてるような、住空間のしっかりし わゆる大部屋ではなくて、患者さんのQOL ういう施設もこれからもっともっとふやして 物のすぐそばの透析室へ通ってるんです。 けど、そこは透析施設も持ってまして、そこ ど、東京は土地が何せ高いから難しいですね スと特養と透析室と併設して作れるんですけ て土地がたくさんあるところでは、ケアハ ゃいけないと思います。それが一番つくりに 介護と透析という問題もクリアしていかなき たそういう施設もこれからつくっていって、 の高い、ちゃんと個室化されてミニキッチン いかなきゃいけないし、そのときの生活が のケアハウスにいる方の20人ぐらいがその建 ウスを併設している病院へ行ってきたんです けですね。 実はきのう、茨城県にある、特養やケアハ

の問題というのも取り組んでいかなきゃいけないし、それから仕事をしている方だちの、ないし、それから仕事をしている方だちの、大かは人の方から、首切りとか何かはましたけれども、大きな健康保険組合でも3またかも人かも人のからので、できることならやめて学になるとの透析患者がいると途端に健保が赤字になるとの透析しました。

うぞ皆さん、頑張ってください。 どうも先生方もありがとうございました。 も長時間ありがとうございました。(拍手) を終わらせていただきたいと思います。どう 年前と今、そしてこれからというこのシンポ でいてくださることを祈念いたしまして、 いね。もう私がよぼよぼになっても、 以上の方たち、どうぞ記録を延ばしてくださ たいと思います。それから今日おいでの30年 す40年50年東腎協のために頑張っていただき いと思います。木村さんも、これからますま 送れるように、今後とも頑張っていただきた していって、よりQOLの高い腎不全生活を れませんが、その時々で大切な問題をクリア く間にいろいろ問題点は変化していくかもし も東腎協が40年50年と歴史を積みかさねてい 問題山積だと思いますが、皆さんこれから

がその一助になれば幸いです。 (編集部人は変っても運動は継続します。この記



江戸川区腎友 さつき会が 10周年を祝う

民ホール 日(日) 江戸川区腎友さつき会は5月19 12時から江戸川区総合区 桃源の間」において、

さつで始まり、アトラクショント 長、藤原副会長、 だきました。東腎協からは渡邉会 じめ、江戸川区福祉課の皆さん、 顧問の佐々木区議、吉越区議をは 来賓として、江戸川区多田区長、 当日は、80名の出席がありました。 席しました。 障害者団体の皆さんにご出席いた 式典は、原さつき会会長のあい 糸質前会長が出

常任幹事が行い無事終了しました。 てくれた特別メニューで、おいし 料理は、シェフが特に腕を振るっ 志の方のフラダンスがありました。 して、女性演歌歌手のショーと有 かに進み、閉会のあいさつは戸倉 い会席料理でした。式典はなごや

全腎協秋田大会

幹事会に提出しました。

東部

ブロック学習交流会

佐々木副会長が「知識を勉強する 熱心に話し合いました。最後は ムをはさみ3グループに分かれ、 ク長が講演しました。ティータイ 革の全体像」について戸倉ブロッ 題して原副会長が、「医療制度改 と行政への働きかけの必要性 原副会長が、「地域腎友会組織化 報酬改悪その後の取り組み」を藤

活発に発言 熱心に聞いて、

して終わりました。 会を開催しましょう」とあいさつ ことは力になるので、今後も学習

雲の中を東腎協の参加者は寒いと 9人会員4人、うち一人は 会長をはじめ総勢13人・常任幹事 全腎協総会に出席しました。 午後、藤原副会長と糸質相談役は 秋田空港に到着しました。25日の は聞いていた東北の5月の雨の中 東京は晴れていましたが、暗 患者 渡邉

設立10周年式典を開催しました。

にそれぞれ出席し、報告書を常任 ますが、東腎協参加者は各分科会 きょう」No192に掲載されてい の大会で発表した須賀春美さんで の訴え」に応募して選ばれ、 大会の詳しい内容は「ぜんじん 26 日

ーンパレス 孔雀の間で、52人の 内容は4月1日からの医療保険制 木村事務局次長が担当しました。 参加者で開催されました。 司会は (日)、江戸川区グリ

度改革に伴う「透析医療費の診療 東部ブロック交流会

東腎協会員

青年部今年度第1回交流会 料理講習会」 開催

6月23日、八丁堀の「労働スク

る催しですが、 催されました。今回で3回目にな 撮影も無事済みました。 部幹事の呼びかけで20人が集まり した。しかし、最終的には、 めか、最初人数が集まりませんで の撮影が入ると事前に広報したた エア」で、20人の参加を得て、開 30周年記念ビデオ

終わりました。 後は小野青年部長のあいさつで、 重増加の説明等、勉強になり、最 須賀講習会担当からの塩分と体



青年部料理講習会



幹事交流会を開催 (日)、多摩障害者ス

ロック

多摩部幹事交流会

が出席して開催しました。 幹事交流会を常任幹事を含め34名 ボーツセンターにて多摩プロック

小川ブロック長が、東腎協の現状 軽部常任幹事の司会で開会し

に例をあげて説明しました。 要請し、さらに今回の診療報酬改 と30周年を迎えた活動への協力を 定と医療の内容についても具体的 その後、ブロックの活動方針な

となりました。 な意見交換ができ大変有意義な会 回の交流会は参加者も多く、 することなどを確認しました。 どを討論し、会員との連携を密に

東京都予算要請 2003年度

人が出席して、病気の予防から社 要請を行いました。 中心に、2003年度東京都予算 福祉対策のいっそうの充実などを 院介助など透析患者が必要とする 確立、医療費公費負担の充実、通 の推進、災害時の緊急透析対策の 会復帰まで含めた腎疾患総合対策 午後4時30分まで、都庁第 6月25日(木)午前9時20分~ 東腎協から渡邉会長ら14

医療費助成制度や東京都医療費助 項目を、福祉局には一心身障害者 タッフを確保して下さい」などら 護師や臨床工学技士などの医療で 透析を実施。拡充して下さい」 本部には「すべての都立病院に腎 下さい」など8項目を、 急透析治療体制を早急に確立して 問ネットワーク化や通院の確保な 制を推進して下さい」、「透析施設 性腎症の知識普及や予防・管理体 析患者を増やさないため、 健康局には「糖尿病性腎症の诱 地震などの災害時における緊 外来透析及び夜間

> 成制度を改正前に戻して下さい」 一障害者施策で要介護透析患者の

くりをして下さい」の1項目をそ また透析患者が働きやすい環境で れぞれ要請しました。 雇用促進を国に働きかけて下さい 産業労働局には「腎機能障害者の を徹底して下さい」の1項目を、 の早期発見と学内での予防と管理 徒に対する学校検尿による腎臓病 2項目を、 京都職員に採用して下さい」など さい」など11項目を、総務局には **連院移送サービスを実現してくだ** 一人工透析をしている障害者を申 教育庁には「児童、



予算要請する東腎協役員

したが、盛況の い日ではありま れて、少し肌寒 総会は雨に降ら 21日の東腎協の えました。 4月 は設立30年を再

すが、ヘマトクリットも ます。今となっては昔話となりま うちに無事終了いたしました。 私は今年で、透析17年目を迎え

代でした。この17年間は 者の5年生存率も低い時 性腎症からの透析導入患 うな時代でした。糖尿病 く輪血をしてもらえるよ 17以下になって、ようや

> こともあります。 うすい)の貯留と肺水腫があり、 出血性潰瘍で、意識不明になった なかったと言われました。また、 あと数時間遅ければ、この世にい

も待たなければならない等のハブ ない時代で私に合った血液は半日 まだ、当時は輸血の供給者も少

> ばかりで、ただ、言われたことを 催)の時には、何もかもとまどう 腎協30周年記念大会 (東京で開 迎えようとしています。昨年の全 任幹事になって、今年で2年目を させていただいていましたが、常 染せず、現在に至っております。 生懸命にするだけでした。 私自身、東腎協の幹事は何年か

 2

今年、東腎協

死ととの背中合わせの日々もあり

透析導入時は、心嚢水(しんの

常任幹事会の研修および懇親会で 思い出深いのは、昨年の11月

> について東腎協としての今後の活 恐れがあるということでした。 制度は改悪の一途をたどるという した内容でした。その中でも医療 動目標等の話し合いもあり、充実 研修の中でも、これからの医療

す。透析療法以外でも他科受診時 の自己負担の増加、老人医療費の 現在、少しずつ崩れていっていま 勝ち取ってきた私たちの権利が今、 私たちの先輩が命と引き換えに 負担増加等、頭を抱える

今までの30年と同じよう ますが、東腎協誕生から いまま、今に至っており 私自身、何もわからな

問題が多くあります。

に、これから先も、

美津枝

に努力していきたいと思います 腎協の常任幹事会と患者会の発展 が置かれている現実を直視し、



透析医療とともに生きて

東腎協常任幹事(羽村相互診療所タンポポの会)

当たり前でした。 はきていますが、当時では輸血が 展で輸血することも少なくなって スポー、エポジン)の、開発・登 ン:エリスロポエチン:商品名エ 造血剤など(腎臓から出るホルモ ニングも多くありました。今では

の幾度とない輸血の中で、 を見張るものがあります。この間 いましたが、今の医療発達には目 A型肝炎、非B型肝炎と呼ばれて また、C型肝炎も確定できず非 私は感

もいて、独身、既婚者など、社会 も若く、安心しました。 的立場の異なる人もいましたが、 室のメンバーは5人で比較的年齢 るものだと構えていましたが、 しいものと考えていて、息の詰ま です。実は研修とはかなり、堅苦 神奈川県湯河原温泉に行ったこと 若いのに、透析歴20年以上の人

くありました。 連帯感を感じ、 同じ透析患者同士の語らいの中で 通じ合うものも多

-14-

初登場



みなさん、こんにちは 今号からはじまりました青年部のページで~す! これからこのページを通 て、青年部の情報を発信していきます。毎号楽しみにしてください。

**************** このページの愛称を募集します。どんどんお寄せくださいね!(応募締め切り8月末日) みなさんからの投稿も大募集です、お待ちしています。

青年部幹事-

No.1

☆青年部の紹介☆

1990年1月 青年部発足

東腎協青年部は、透析をしながら社会生活を送っている45歳までの東腎協会員の集まりです。 講演会や 交流会など年間を通した活動を行い、透析者同士のコミュニケーションと情報交換の場を提供しています そして、青年層が抱える問題を東腎協活動に生かし、各自がより良い社会生活を送れることを目指してい ます。気軽に下記幹事に声を掛けてください。

☆今後の予定☆

9月15日(日)講演会 13:30間演 第1部 鶴田先牛の透析にまつわる話(鶴田クリニック院長) 第2部 家庭透析の実際 (家庭透析実践者の話)

☆幹事紹介☆

会場 江戸川区総合区民ホール(都営新宿線船堀駅下車

部長 小野 協子 今年は東腎協30周年です。先人の活動の記憶を風化させないように青年 部一同で頑張ります。

東海病院ひまわり会

小関 盛涌 相原健腎会

悟

色々な生活スタイルを持ち、前向きに生きる集団です。 一度遊びに来てねー。

岸里 森田病院友の会 幹事 須賀 春美

副部長

私たち青年層の人たちは、普段同じような事を考え、同じような悩みを抱え ていると思います。自分の心に閉じこもらないで一緒に考えてみませんか? みなさん、一緒にいろんな話をしませんか? そこから、色々な広がりが始ま

虎の門・高津会 於事 當 喜美子

つて、楽しいことがますます増えますよ! 今年はとつても苦手なパソコンを勉強しています。みんなでパソコンの輸を 広げましょう。

新小岩クリニック 幹事 阿部 豐

ボーリング&新年会の幹事しています。皆さん、楽しい企画を用意して待 っているので遊びに来てよね!!

池袋クリニック 於事 鈴木 英範 田端駅前クリニック

食事療法を経て現在はCAPD(腹膜透析)をしています。パック交換にも 慣れてきたので、今後はいろんな事にチャレンジしたいと思います。

幹事 朝日 美保 北里研究所病院

元気な透析患者を目指し、日々歌に踊りに頑張っています。舞台で表現す ることで皆さんに楽しんでもらい元気を与える、これが私の仕事です。

担当常任幹事 戸倉 森山病院友の会

今、東腎協は若い力を必要としています。働きながらどのように患者会活動 にかかわっていけばよいか一緒に考えましょう。

-15-

東腎協結成30周年記念

して、「緊急時透析患者手帳」(三

内容には、氏名、透析条件記入

ーティに参 加しましょう

▶開催日時 新宿 11月10日 (日) 京王プラザホテル 12時30分~15時 南館5階 エミネンスホール

会活動として、記念事業を進めて らず、広く社会に認知される患者 を迎えます。そこで、会員のみな 東腎協は今年11月で結成30周年

記念行事としては、すでに終了

者手帳の作成」などに取り組んで 析患者実態調查」、「緊急時透析患 として、「30周年記念誌の発行」、 カッション」、また、今後の予定 総会の2部として「バネルディス 「東腎協活動ビデオの制作」、「透

30周年祝賀パーティー

た方々への感謝も込めた記念パー 面で東腎協活動にご尽力いただい 達の活動を振り返ると共に、各方 段と厳しくなっていますが、先輩 たします。透析をめぐる環境は一 「記念祝賀パーティー」を開催い ィーにしたいと考えています。 記念事業の締めくくりとして、

^{東京都有展別書館連絡協議会} 成20周年記念祝賀//

した「第30回記念総会」に始まり、 ティーを成功させましょう。 していくためにも、この記念パー 社会にも理解される患者会活動に 発展させるためにも、また、広く

の方もぜひ多数ご参加ください。 患者会会員のみならず、個人会員 有意義な記念パーティーです。各 ています。交流を深め、楽しめる 楽しいアトラクションも用意し

◆参加予定人数 300人 参加費 5、000円 ▶形式 着席のブッフェスタイル

9月初旬に詳細をお知らせしま

緊急時透析患者手帳

そのような万が一のときの備えと ユースで取り上げられています。 た、富士山噴火などの話題が、ニ 東海地震や東京直下型地震、ま

透析患者実態調査

ください。

全員に無料で配布します。ご利用 っている役に立つ一冊です。会目 理や東京都内の透析施設一覧も載 欄のほか、災害時の食事と薬の管 訂版)を作成いたします。

けで実施を予定しています。 除く会員全員を対象に10日1日付 00人会員のうち、非透析会員を 実態調査を行います。東腎協72 より良い透析を実現するために、 ご協力をよろしくい願いいたし 透析患者や透析の実態を把握し

行を予定しています。 ます。なお、報告集は1万部の発

東腎協活動ビデオ

に、東腎協の主な活動を紹介しま 青年部の男女二人をレポーター

も役立ちます。 します。未入会の会員への勧誘に 質パーティで発表します ※各腎友会に無料配布(各1本) このビデオは11月10日の記念祝

VHSビデオテープ20分



◆参加の申し込み

これからの東腎協活動をさらに

20周年記念パーティーの様子

-16-

東海病院ひまわり会

医療法人

秀佑会

東海病院

帰り旅行、病院スタ 新年会、忘年会、日 会行事 病院名

腎クリニック高野台

所在地 練馬区中村北2-



わたしたちの患者会

病院連絡役員を配

· 会報 新聞 (季刊 会、幹事会年4回 ッフによる医療研修

難病者移送サービス車輌の前で



・渡辺精二さん

会で移送サービスを立ち上げ

事会にかけて、解決

よい透析生活を送る にめに配慮していま 船を密にして、より Eし、その役員が連 ・病院との懇談

にあたっています。 す。小さな問題も幹

1日平均26人の患者さんを送迎し 育成に大きな効果を与えています る送迎事業を開業。患者会の発展 による「難病者移送サービス」な 2002年2月4日に患者有志 クローズアップされたことです。 可)嬉しいことは患者会の存在が 道800円、タクシーチケット 畑以内往復800円·片道500 2㎞以上往復1400円・片

特に強調したい会の特長 に努力しています。 和を図り、調和が保持できるよう 糸口を見つけ、病院・会員間の融 会員相互の意見をまとめ、解決の

延べ700人を超えています。(2

行事への参加も増え、病院内の雰 会話も弾んでいる現状です 囲気も明るく、笑い声も聞こえ、

東腎協へのご意見 会長,東腎協幹事:渡辺 会員は今何を要求しているのか 精

> 東腎協会員数 非会員数 平成2 (1990) 年3月15 154人 135人

役員体制 内訳 患者会会費 会費年額 1,000H 7、000円

火木土 土 会長一人 副会長一人 会計 幹事長し 午前7人 午後3人 総務2人

人 幹事9人 病院連絡担当3人 会計監査?

ことができました。しかし、いま ると思います。先輩諸氏のたゆま これこそが患者会が担う命題であ は当たり前になっているのが事実 いう夢のような現状の制度を得る ぬ努力により、医療費公費負担と

患者会は時代にあった活動をす

化を嘆くのでなく、会費の活用法 を自らが作ることもできると思い ただきたいです。障害者雇用対策 について視点を変えて質疑してい 化は否定できないことです。弱体 すべきであろうと思います。老齢 の大きな財源で血の通った活動を べきであろうと思います。東腎協



娘の健康に感謝

んの成長をどう感じますか? - 佐々木さんのお嬢さんは来年

るなど考えられませんでした。 も見えない中、子供を産んで育て 背負っていて、恋愛をしても将来 断され、 佐々木 高校受験とのことですが、お嬢さ 私は13歳で慢性腎炎と診 いつも背中に重いものを

育てをしてきました。 幸せでした。とにかく、 置くことができたことは、本当に 今まで知りえなかった世界に身を 幸運にも子供を持つことができ、 しかし、透析患者でありながら 夢中で子

> 無事に大きくなるまでの母としての思いを伺いました。 した会員さんです。その年に生まれたお子さんが高校受験と聞き ました。佐々木さんは、「東腎協」M7、1988年10月号で訪問 の多摩ブロック長の小川嗣雄常任幹事(以前おなじ病院) 今回は、五月晴れの中、佐々木恵子さんを訪問しました。東腎協

しています。14歳の現在まで、大 健康で過ごすことができ、 が出るまでは気が休まりませんね。 にかかり、学校での尿検査も結果 も、子供の健康状態はいつも、気 います。 てくれた健康だと本当に感謝して 病もなく元気なのは、神様が授け 特に私が病気になった歳の13歳を 頃になって来た感じです。けれど やっと親子で楽しむことができる な話をしたり、一緒に出掛けたり、 14歳になった今、 一安心 いろん

透析は希望だった

も出来ていたので、今よりは体も 年間に透析の勉強を行い、 となりましたが、慢性腎不全の一 仕事を辞め、一年後の25歳で導入 佐々木 24歳の時に病状が悪化し、 入時の生活はどうでしたか。 透析歴23年とのことですが、 、心構え

> とって、希望でした あろう透析を始めることは、私に 楽になり、食事制限も緩くなるで

でもあれば、前へ進んでみようと まだ、10例位しかなく、その上元 ました。出産は、当時は全国でも なかったですか 出産を決意しました。 友達にも励まされ、可能性が一つ なかったので心配はありました。 気に成長しているという報告も少 両親も理解し、支障なく結婚でき 気のことも受け入れて、お互いの 人とは導入前からの付き合いで病 佐々木 30歳で結婚しましたが主 けれども、 透析が結婚や出産の支障になら 小川さんにも相談し、

月を過ぎたところで、帝王切開で や不眠になやまされました。8ヵ 毎日透析を続けるなかで、かゆみ 静な状態で24時間、点滴を行い、 が7ヵ月目に入院し、その後は安 妊婦の方とかわりない生活でした 妊娠後、6ヵ月目までは普通の

佐々木

体力的

一透析を受けながらの子育では、 くものらしく、いまでは、夢の中 は、大変だったことでも薄れてゆ いっぱいでした。記憶というもの ので嬉しさと共に安堵の気持ちで たこと以外、特に問題がなかった

苦労も多かったのではないですか。 出来事のように感じています。

ヘマトが低くても気力で 子供が幼い頃は、

しながら坂道を登って家に帰る」 買い物の荷物と娘を乗せ、傘をさ ヘマトが17~18でも、「自転車に にとても大変でしたね。透析後、



· 小川常任幹事

右 佐々木さん

-18-

娘が14歳になった今 親子で楽しむことができる

を気力でやっていました。 なんて今ではとてもできないこと

また、学校に上がると、私が透

した。自分でもずいぶん手をかけ かったけれど、私が楽しんでいま して1日応援してなど…体はきつ りに行って、さらにお弁当の用章 た。運動会には、朝5時に場所取 析日を変えてでも必ず参加しまし にならないようにと行事などは透 析をしていることが子供の負い目

て育ててきた気がしています。 親には本当に感謝しています。 ました。たぶん両親がいなかった ましたので、よく、助けてもらい また、私の両親が近くに住んでい って、なかなかいたわってくれな 理解しているものの、元気だと思 ら無理だったかもしれません。両 いところが、つらいところです。 そのせいか、娘は、私の透析を

- これから恋愛や結婚を考えてい 佐々木 も結婚も出産も、 これができれば だと思います。 状態に保つこと 自分の体を良い 助言を る若い方に何か 透析患者の恋愛 しようか。今は、 てみてはどうで 何にでも挑戦し

: ささき けいこ

可能性が高くな

ています。

しみを体験できました。 つき合う機会もでき、また違う楽 合は、子供を通し、健康な人とも もたくさんみつかるはず。私の場 思います。そうすれば楽しいこと われずに積極的に、生きられると っているので、透析だけに眼を奪

透析仲間は大切

る、などの小さな幸せをかみしめ きる、子供と買い物や遊びに行け れてしまう日々になってしまって 析仲間はとても大切なものです。 で元気に生きるためには、同じ透 透析患者の心理は変わらないはず とが、大切だと思います。昔から 悩みを相談し、精神を安定するこ ではないので、多くの人と知り合 ろもあるけれど、患者は自分一人 いますが、家族や友達と食事がで い、仲間を作って、情報を交換し 現在の私は、透析と家事におわ 患者会活動も確かに面倒なとこ

> も透析に入ってしまえば間係ない。 析に入る前の人生がいくらあって 私の導入時の主治医が「透

だと思っています。 に体を維持していくのが私の努め り、なるべく合併症が出ないよう そのためには、検査結果に気を配 しと、まだまだ頑張りたいです。 佐々木 娘の受験、両親への恩返 たが、まさにその通りですね 問題なのです」と教えてくれまし 透析に入ってからどう生きるかが 一今後の目標はどうですか。

気にそして生きていることが楽し する気持ちを忘れないでいたいで て、透析を受けられることに感謝 も長生きできれば幸せです。そし いという気持ちを持って、少しで のことの良いバランスをとり、デ これからは、自分のことと家族

(あとがき)

を持たせてくれるでしょう。 もご家族と頑張って、若者に希望 元気で明るい方でした。これから 透析歴23年とは思えないほどに

(文・写真 小野

会員の皆さんから原稿を募集しています。 かった事や悲しかった事、 苦しかった事などの闘 病記、患者会の催し、ひとり言やカット、

亡くなった先輩の活動を 継続し後につなげること

第30回総会感想文

屋駅前クリニック腎友会

だった私は腎臓病と診断されまし た。24年間の保存期をへて現在透 と重なるのですが、 私の病歴は東腎協の30年の歴史 約30年前18歳

析に入って約6年目です。

30年前の入院時に同室だった60

ご家族の話では数カ月で貯金は使 その晩は一睡もできずあくる日は いきり、ちょうどその時が命のき 眠り続けるといった状態でした。 けてきたかのように疲れ切って、 受けてくると、まるで拷問でも受 歳位のご婦人は、透析室で透析を

とに驚きました。

これは医療の現場の努力もさる

助成や福祉面でも充実しているこ 透析導入になった時には医療費の 間に透析医療は大いに進み、私が 目も耳も閉ざしていました。その たくもない、関わりたくもないと

います。 けられるようになったと感謝して 方がよくここまで手厚い治療をう 析を必要とするすべての腎不全の なることは不運と思いますが、诱 しました。透析を導入するように とこの総会に参加して改めて認識 治への働きかけ、行動力の賜物だ ことながら、患者の結束による政

母から「あのようになったら透

ない、病気であることを知られた 私のように腎臓病に関わりたく

た。それ以来、透析について知り にしているので私も母と同感でし 人の厳しい闘病生活を目の当たり とですけれども、同室だったご帰 れました。それは死を意味するこ 析に入るのはあきらめな」と言わ

結成30周年記念第30回総会

様お世話になりました。 当美味しく頂きました。幹事の皆 子さんの存在も重要で、 広く社会に発信し続けて下さって と思います。腎疾患を長く取材し 当たり前の権利と思って受けて くない、と閉ざしている患者ば いことだと思います。 いる、ジャーナリストの松村満美 充実させていかなければならな なげなくてはいけないと思います なのですね。これを継続し後につ かけをし、活動をしてくれたお蔭 先輩たちがいろいろな方面へ働き る透析医療は、亡くなっていった 療にはなっていなかったでしよう。 りであったなら現在の高い質の治 そして日本の移植医療の現状も 当日のお弁 ありがた

個人会員からのたより

河手 雄造さんご家族

いつも私どものために、いろいろ、お骨折りいただき、心から感謝しております。東腎論、全腎協 様の存在はとかくしずみがちな私 どもの心に希望の光を与えてくだ

くれぐれもお体をおいといの上 どうかお過ごしくださって、力弱 どうかお過ごしくださって、力弱 どうかお過ごしくださって、力弱 くださいますようにお願い申し上 げます。

短歌

山田クリニック腎友会



込む全腎協・東腎協の役員たち2月20日診療報酬改定反対のため座り

表紙の言葉

柳永 照也(湯島天神)

いよいよこの号で、モノクロ写の表紙も最後です。そういう意を、
の表紙も最後です。そういう意を、
の表紙も最後です。そういう意を、
のお紙なました。
した。
した。
としない
のは、
品川駅近くにあるエケイセティアゲリー。
おもしろい
方ができたというので行ってみました。
した。
そこは、
ボーリング場・映
した。
そこは、
ボーリング場・映
した。
そこは、
ボーリング場・映
した。
とした。
けがときなたいろいろ





次回からは、A 4 版カラーの表 紙にかわります。テーマは"癒し" みなさんは、どのようなイメージ が浮かびますか?

はこういう感じにあがりました。時間もとっていう感じにあがりまった。大きある、短時間の勝負になりました。人の波にもまれいいボジシした。人の波にもまれいいボジシになりませんでしたが、最後のできればいる。

権雨に咲く薄紫の紫陽花を別れの花と苔は名づくる柯故かつらき別れのその時は雨にうたれし紫陽花の咲く梅雨に濡れ重たげに咲く紫陽花の色香は初夏の訪れを告ぐ

-21

茂

ッッカーのワー 6月に入ると

ってしまいました。

優勝のフランスは、予選で1ゴー

加藤 応援しました。 になって日本を もにわかファン 味のなかった私 カーにあまり胆 いました。サッ で連日戦われて 本と韓国の共催 ルドカップが日

幕を閉じました。

も国会では、健保法案、郵便法案 ることができませんでした。30日 に敗れてしまい、ベスト8には入 ができました。残念ながらトルコ 勝点7、堂々第1位で通過、 の試合で結局、ブラジルが優勝し、 ーナメントに進出を果たすこと サッカーに目を奪われている間 日本は、予選日組で2勝1分け

ルも入れられずまさかの敗退にな

会で会議ですが、私は12時で終了。 の人は、午後も引き続き常任幹事 あいをおこないました。常任幹事 No144の予定やA4化への話し 社会館で開催された編集委員会で ということになってくるでしょう る透析患者にもそれ相当の負担を 生きる権利が奪われることになっ 負担の導入が実現すれば、患者の 議されていました。建保本人3割 など直接関係のある重要法案が窓 ていきます。当然、20万人を超え 6月9日午前、三田の障害者福

雨の日のアジサイあざやかに

れました。前回 くて圧倒させら スケールがすご るとスピードと テレビで見てい

雨の日の 雨の日のあじさい

超低空飛行で私の頭をすれすれに 何羽ものカラスに出会いました。 ているように思いました。 て買い物をして自宅に向かう途中 そして、帰りにスーパーに寄っ

自画像と比べてみると精彩を放っ 木繁の自画像もあり、他の作家の した顔にみえてしまいました。青 像も思いつめたように暗く、悲観 画像の展示です。私にはどの自画 した。芸大卒業時に制作された自 絵の卒業制作と自画像」展をみま 大学美術館で開催されていた「油 その足で上野に向かい、東京芸術 とっておきました。 ころですが、描くために1個だけ ました。普通なら捨ててしまうと いたジャガイモに芽が出てしまい かです。また買ってきて放ってお イは生き生きとして彩りもあざや 思いました。雨に打たれたアジサ に接し、梅雨も必要なんだなあと おれて悲惨な姿になっていた光景 日が続いたのでアジサイの花がし きました。入梅前は、天気がよい たので、襲ってきたのでしょう。 きっと両手に買い物袋を下げてい 日本列島に梅雨の季節がやって

なら 飛んで威嚇されてしまいました。 シャカイモを てしるうとが出

かんたんクッキング

>17<

栄養士さんの作る手軽でおいしい透析食

東京都国民健康保険団体連合会 南多摩病院 管理栄養士 高村 賢司

チキンライス

材料 (一人分)

· 米	80 g
鶏肉	20 g
王葱	5 g
人参	5 g
・ケチャップ	15 g
· ith	10 g
· 水	100 g
・グリーンビース	5 g

· HH 作り方

25 g ①鶴肉・玉葱・人参をあらみじん切りし、さっ と茹でる。

②①と米を一緒に炒める。

③水・ケチャップを入れて炊き込む。

①卵は茹でて花玉子として添える。

⑤グリーンピースは茹でて、ライスのうえに飾 30

ぎせい豆腐風

材料(一人前)		
・シルキー80	80 g	
人参	10 g	
· 生椎茸	10 g	
・ 葱	10 g	
· 砂糖	5 g	
·減塩醤油	5 g	
作り方		

①人参・椎茸・葱はみじん切し、さっと茹でる。 ②シルキー80を鍋に入れ加熱し、溶かした中に ①を入れる。



③②に砂糖・減塩醤油を入れて湿ぜる。 ①③を適当な容器に入れて冷蔵庫で固める ⑤固まったら、食べやすい大きさに切り、皿に 盛ってできあがり。

コメント

シルキー80はリン・カリウム調整食品として 「腎臓病食品交換表」医歯薬出版社発行136ペ ージに掲載されています。

メーカーは日清サイエンス社です。

栄養価

チキンライス 481Kcal、たんぱく質11.8g、 カリウム259mg、リン165mg、

塩分0.6g

ぎせい豆腐風 113Kcal たんぱく質1.4g. カリウム148mg、リン34mg、 塩分0.4 €

事務局から

ご寄付お礼

鶴田クリニック様第一支店様

定期的に貴重なご寄付をいただ き、活動に大変役立ちます。あり がとうございます。 松本恵子様

(期間2002年4月1日~20 (期間2002年4月1日~20

青い鳥ハガキご寄付お礼

02年6月30日

配局腎クリニックひまわり会配局腎クリニックではわり会会長・東腎協幹準 高本保様 会長皆様のご協力により、多くのハガキを集めていただき、ありがとうございます。ハガキはいくかとうでいます。重ねておりあっても役立ちます。重ねております。

アンケートをお願いしました。

状況調査」について 実施後の外来透析変更 全腎協「診療報酬引き下げ

今年度、4月1日から珍珠機 が改定され、それも全体でマイナ が改定され、それも全体でマイナ を行のでした。中でも、透析診療報 棚は①透析時間区分が降止と技術 料の引き下げ②外米給食和等の接 埋料の引き下げ③外米給食物 等の対き下げなどが強行さ 聴入価格の引き下げなどが強行さ である。

透析時間制を廃止して、時間区への道を開くという点で透析の資金間くという点で透析の資金間くという点で透析の資産上も経済的ハンディを食事加算のを止も経済的ハンディを食りている私たちには辛いことです。食事加算のをたちには手できた右します。 全腎値は厚方者への再改定要請を存金を左右します。 全腎値は厚方者への再改定要請を作るたび、患者会の影響調査を実

〈編集後記〉

■シが作れるか今から楽しみです。ところが次回からの写真のテーマは、癒し、どんなイメージが作れるか今から楽しみです。

析時間の確保さえ難しくなってき てきた。活動の命ともいうべき透 ろへ、透析診療報酬引き下げが出 化そして定期発行と、大変なとこ の集い」報告集、機関誌のA4版 としての責務であると思う。軽部 を次に伝えていくことが編集委員 ることを改めて認識し、またそれ と医療スタッフの努力の賜物であ が今日あるのは、先人達の尊い命 を担当し、何度も読み返して我々 動して欲しい。 ら、患者会活動に興味を示して行 青年の皆さん少しだけでもいいか ちの命は保障されるのでしょうか 事をしていれば、それだけで私た 前になりました。しかし黙々と仕 た。命より大事なものはないと叫 今年度は30周年記念誌、「都民 特集のパネルディスカッション 今、透析者も社会復帰が当たり

おりましたが、私が途析導入以来なりましたが、私が途析導入以来なりましたが、私が途析導入以来のがあります。次号からは表紙がカラーで、字も大きく読みやすくかかった。全員の方々に受読されなります。会員の方々に受読されているとなっます。会員の方々に受読されている。

ころ30年誌の編集で1カ月に一度 と木村さんに言われ、事務所のパ はなかったのですが、「原稿を書 る会報に一歩一歩前進します。 した。多くの会員に読んでもらえ したが、次号のA4版化、30周年 発なページにするため、感想をお 腎協活動に青年部は重要です。活 れからの10年20年先を見据えた東 東腎協は30周年を迎えますが、こ い世代へのメッセージです。今年、 連載を始めました。次代を担う若 行できるのか心配です。 位事務所に来ていますが、無事発 ソコンで入力しています。このと いた編集委員は書かないとダメ」 記念誌などで、右往左往の今号で 寄せください。新編集長となりま 今号から「青年部のページ」の できるなら編集後記は書きたく

押山



体調不良、 痛み等でお悩みの方

1週間無料体験モニター募集中 モニターのお申込は、

オンキョーリブ(後)お客様相談室 TEL0120-31-8065まで 既に全国の会員の皆様に四年間、愛用されつづけている『湯カラッと』は、 特許の様々な仕組みにより、40℃~50℃の低温で血流量を増やし、無理なく発汗させます。

お容様の声

○ほとんど出なかった汗が今では流れるように (透析歴6年 男性)

当初は、汗がほとんど出なかったが、今では流れるほどの汗が出る様になり体重管理が楽になった。 透析中に血圧が下がったり、こむら返りが起きるなどのトラブルも少なくなった。 体が過まり、体調が良く、風邪もひかなくなった。

〇血圧が安定してきた (透析歴6年 女性)

上昇するが、「湯カラッと」 を使用する様になってから冬でも血圧が上昇し なくなった。体が温まって良い。主人も糖尿病なので使用させたい。

○新陳代謝も活発になり、顔色も良くなった (透析歴5年 男性) (湯カラッと)を1年半使用しているが、発汗量も増え、 3の分間の入格で500cc~800cc位の汗が出る。 体も進まり、新陳代謝も活発になる為、 皆から顔色がいいネと言われる。

体重管理が楽になった。 体が温まり調子が良い。

〇体重管理にすごく役立つ (透析歴19年 女性) 「湯カラッと」を使用することで、」

できる。発汗できる事で、ストレスの解消にもなっている。 夜もぐっすり眠れる。

○家族みんなの健康管理 (透析歴2年 女性) 私は身体が温まり、汗も200~300ccくらいでる ので、とても体調がよく、私だけでなく家族の 健康管理にみんなで使用しています。

○手足の痛み、しびれ、かゆみにも効果的 (秀析歴15年 男性) 私は患者さんの紹介で「湯カラッと」にめぐりあう 事ができました。色々な合併症があり、手足の痛み、 しびれ、かゆみ等の、悩みが解消されました。 般のサウナへ入れば、高温度で長く入れま せんが、「湯カラッと」は、低温で負担が少な 長く入れ、汗がジワジワと流れ、とても快適て とても快適です

「湯カラッと」は、僅かな湿り気を含む温風により、お風呂のような水圧もなく、 サウナのような熱の負担もなく、身体を芯から温め、無理なく発汗させます。

- ●お部屋でテレビを見ながら簡単に使用できます。
- ●組立、後片付けがラクラク!
- 畳一帖分のスペースでOK。
- ●好きなところで好きな時間に入浴。
- 熱さや息苦しさのないリラックス入浴。
- ●熱くなく多量に発汗。

i

- ●1回30分の入浴は
- わずか5~9円の電気代で 使用でき経済的。
- ●体の芯まで温まり、家族みんなの 美容と健康に効果的。
- 乾燥機能が付いて衛生的。





定価 218,000円 - 会質別引 174,400円(税抜き)

月々4, 100円より分割払いOK(3~36回)

世界7~国特許商品 通產省認可商品第81-22557号

バンフレット、モニターを希望される方は下記までお気軽にお問い合わせください。

オンキョーリブ(株)お客様相談室 TEL 0120-31-8065まで

オンキヨーリブ株式会社 西日本営業部 〒572-0028 大阪府寝屋川市日新町1番13号 TEL(072)-831-8090 FAX(072)-831-3263

http://onkyoliv.onkyo.co.jp

析をされている皆様のお肌のために!

◇新商品のご案内◇

★顔に使える化粧水

「しっとり うるおい肌水」

化粧品 150ml: 1,000 円 (税込)

★化学薬品を使用していない

あんしんなタオル

・フェイスタオル(2 枚組):1.500 円(税込)

・バスタオル: 2.000 円(税込) ・大型パスタオル:3.000 円(税込)

★お肌にやさしい手作りの

「生石けん」無添加・無香料

10個セット: 2.000円(税込)

★コルフさん物語

整用クリームD30 (赤色函)

乾燥肌・カサカサ肌にはクリームを 使用下さい。医薬部外品 1,000円(税込)65g

薬用スキントニックEX50 (青色函)

カユミを抑えスキッとした裏快感がほしい時に ご使用下さい。医薬部外品 1.000 円(税込)60g

◆商品についての詳しい情報は・・・

http://www.mdtr.co.jp

◆商品のご注文・お問合せは・・・

株式会社 メディカルトラスト

〒607-8081 京都市山科区竹鼻外田町 11 TEL:0120-482-834

FAX:0120-482-836

http://www.gerson.co.jp

雷子レンジで3~4分!

クックチルタイプの手料理を全国にお届けしています

- TYPE-1 … カロリーコントロール食
- ●TYPE-2··· 低蛋白質食
- TYPE-3… 透析食・低リン食

字配

存法 TEL 03-3726-9222 FAX 03-3726-9700

T145-0061

東京都大田区石川町1-20-2-102

有限会社ゲルソン商会

■おなかの爆焼を整える。おなかの中の細菌の集まりを腸内細菌幾(フローラ) と呼びます。その数は100種類100兆個といわれます。その細菌がバランスよ くおなかの中に生存していてこそ私達の体は健康であるのです。健康な体はおなか から始まります。からだの基本として温度の環境を整え、体の栄養環境を整え、人 体の70%を占める水の環境を整える。そしてお腹の環境を整えることにより、よ り万全の布陣が整ったといえます。

活生乳酸菌食品・ハッピーラックは、環境に 強い有胞子性乳酸菌と有胞子性菌(納豆菌)・ フェカーリス菌の3種の菌に、オリゴ糖、ファ イバー、酵母を加えた栄養補助食品で、あな たの健康と美容をサポートします。ご家族全 員の健康維持に、ご愛飲下さい。



活生乳酸菌食品

ハッピーラック ●有胞子性乳酸菌 ラクボン菌 ●有胞子性菌(納豆菌) ●乳酸菌 フェカーリス菌
●オリゴ葉 ●食物繊維 ●酵母 ●ビタミンC ●ビタミンB1/B2/B6

定価:9,000円 (1包1,500mg×90包)

ありがとう冷え取り健康美容

「体験談」● 透析履歴5年です。うさきの賞のような値で民量も500~600 cc/日でしたが、今では毎日気持良く出て、民量は800cc/日にないました。とても気に入って飲んでいます。

(60歳 女性)

 私達は双子の姉妹、二人とも10年前から張析をしています。ます 慶添が包くない肌がキレイにおったといわれるようにないました。 二人とも尿青チッソの値が先生もびっくいするほど低くない、人生 が明るい希望のもこるものにおっています。

(29歳 双子の姉妹)

(医学博士 久保明先生監修 体験集より)

ツインジェットセンス バインハイセンス ハッピーラック パンフレットを希望される方は 下記までお気軽にお問い合わせ下さい。

高陽社特約店

(有)オフィス 幸

〒145-0065 東京都大田区東雪谷4-3-9 ファミールグラン東雪谷205 TFI 03-3727-3445 FAX 03-3727-6083 L-カルニチン、水溶性ビタミン、ミネラル

透析中の皆様のために開発された

カルフェロ

栄養補助食品



透析合併症

透析中、透析後に起こる足のケイレン

透析中、透析直後の血圧低下

透析中、透析後の倦怠感

貧血気味である

心臓機能の低下

透析を受けておられる方に多くみかけられるこれらの症状の大きな原因は、透析により体にとって必要な栄養素までが除去されてしまうことにあります。

たんぱく質	0.7g	ナトリウ	4 20.9mg	マグネシウム	0.5mg	ピタミンB:	10mg	第 版	1mg
10 H	0.0g	カルシウ	4 0.5mg	リン	2.5mg	ビタミンB。	50mg	鉄	4.5mg
18 11	6.7g	カリウ	△ 2.5mg	L-カルニチン	50mg	ニコチン酸アミド	50mg	クェン酸	250mg

カルフェロは、透析専門医の協力を得て開発された栄養ドリンク剤 です。透析により流出し、欠乏しやすいL-カルニチンと水溶性ビタミン、 鉄などの栄養素をバランスよく効果的に配合しました。

■商品ご購入・お問い合わせ

6 ペータ食品株式会社 20120-831-123 (受付/平日9:00~18:00)

- ●1箱50本入り 販売価格11,100円 (税・送料込) 内訳商品代10,000円・送料580円・消費税520円
- ●1箱10本入り 販売価格 2.490円 (税・送料込) 初めてご利用される方のためにご用意しました。

〈商品の発送〉ベータ食品より日通ベリカン便にてお届けいたします。